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Zusammenfassung
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Ziel Ziel des Beitrags ist es, erstmalig mit den Daten des Nationalen Bildungspanels den Zusammenhang zwischen Merkmalen des Klassenklimas und des schulischen Wohlbefindens mit der selbstberichteten Gesundheit und krankheitsbedingten Schulfehltagen von Schülern in deutschen Regelschulen zu untersuchen.




Methodik Datenbasis bildet das Nationale Bildungspanel (NEPS). Die Stichprobe umfasst (n=7348) Schüler der siebten Klassen in Regelschulen (Startkohorte 3, Welle 3, 2012). Merkmale des Klassenklimas umfassen Anforderungen, Kontrolle und Lernorientierung im Unterricht, Autonomie und Interaktion der Schüler sowie die Unterrichtsqualität, jeweils auf die Lehrkräfte in Deutsch bezogen. Das schulische Wohlbefinden wird über die Schulzufriedenheit sowie Hilflosigkeit in zentralen Schulfächern erfasst. Es werden sowohl bivariate Analysen als auch logistische Mehrebenenmodelle, unter Kontrolle von Alter, Geschlecht und besuchter Schulform, durchgeführt.




Ergebnisse Die Ergebnisse der Mehrebenenmodelle zeigen, dass insbesondere Schüler mit einer höheren Schulzufriedenheit eine bessere Gesundheit und weniger krankheitsbedingte Fehltage berichten. Eine höhere Hilflosigkeit und Lernorientierung sind dagegen negativ mit beiden Zielgrößen assoziiert. Hauptschüler besitzen zudem ein erhöhtes Risiko krankheitsbedingter Fehltage im Vergleich zu Gymnasiasten.




Schlussfolgerung Die Ergebnisse unterstreichen, dass insbesondere das schulische Wohlbefinden in Form der Schulzufriedenheit sowie der Hilflosigkeit in zentralen Schulfächern eng mit der subjektiven Gesundheit und krankheitsbedingten Fehltagen assoziiert ist. Maßnahmen zur Gesundheitsförderung sollten daher v. a. auf das schulische Wohlbefinden gerichtet werden sowie Schüler adressieren, die eine andere Schulform als das Gymnasium besuchen.





[bookmark: N10860]
Abstract
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Objectives The aim of this study was to examine the associations between features of class climate and school wellbeing, based on self-rated health and reports of absence from school due to illness among adolescents in secondary schools, by using data from the German National Educational Panel Study (NEPS).




Methods Data was obtained from the National Educational Panel Study (NEPS). The sample includes (n=7,348) seventh grade students in regular schools (Starting Cohort 3, Wave 3, 2012). Measures of class climate comprise indicators about demands, control and orientation, autonomy and interaction among students as well as teaching quality in German language class. School wellbeing was measured by satisfaction with school and helplessness in main school subjects. Bivariate and logistic multilevel logistic regression techniques are applied, by controlling for student age, gender and school type attended.




Results Multilevel results showed that particularly among students with higher school satisfaction, there was a higher likelihood of self-rated health and less school absence due to illness. In contrast, perceived helplessness in major subjects and learning orientation were negatively associated with both outcomes. Further, students attending low track schools had a higher risk of school absence than students in high track schools.




Conclusion The results highlight the fact that particularly students’ school wellbeing in terms of school satisfaction and perceived helplessness in the subjects German and mathematics are associated with self-rated poorer health and school absence due to illness. Therefore, health promotion initiatives should particularly focus on students’ school wellbeing as well as on students attending low track schools.
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Anhang



Tab. A1 und Tab. A2 finden Sie online unter https://dx.doi.org/10.1055/s-0043-114002.	
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